
 

 

考研心得 

余中原 

大家好，我叫余中原，很高兴能跟大家分享一下我在日本考研的经历。我是 2018 年 4 月

以海南大学与亚细亚友之会外语学院的 3+1 合作项目第一次来到日本，然后 2019 年 3 月回

国完成本科毕业，2019 年 7 月再次回到日本进入亚细亚友之会外语学院的研究院升学班，

接受考前培训，然后进行正式地考研，在各位老师的关照和自己的不懈努力下，合格了东北

大学的文学研究科和名古屋大学人文学研究科。刚来日本的时候，日语只是最初级程度，对

在日本考研一知半解。我相信绝大部分来日本留学的人最开始都会是这种状态。日语也好，

考研所需要的信息也好，都是在语言学校中，或者是在日本的学习与生活中逐渐掌握和获得

的，所以大家不用心急和慌张，按部就班做好准备。 

我想说的第一点可能大家已经听了很多遍，那就是日语能力。日语能力资格证确实很重

要，除此之外，顺畅的沟通能力也是必须的，这无论是在后面的面试，还是事前的与教授联

络中都极为重要。另外，写作与发表也是需要得到重视，这些都是必备的技能。 

接下来是我的亲身经验，也是我在考研过程我认为所犯的一些错误，希望能拿来给大家参

考。在选择学校之前，我就先写完了研究计划书，先给自己定了题目，这让我在后面选择老

师和学校方面遇到极大的困难，导致我最后没有事前联络直接出的愿。所以我建议大家写研

究计划之前，查学校和老师，并且多查，尽量找到这些老师研究方向共同的地方，针对这些

地方准备研究计划书，为自己留有足够的余地。当然留有余地不是这一方面，很多地方都需

要做出多余的准备来应对。比如你的专业知识，你的出愿材料等等。 

正式地应对考试的时候，大致都是笔试与面试。笔试的话，基本的专业知识，专门不同，

如何获取和需要获取什么资料都有些不同，实在没有头绪，建议大家从学校的过去问开始准

备，不一定局限于自己出愿的学校，但凡有自己专业的学校的过去问都可以拿来练习，从过

去问中了解自己需要哪些专业知识，并且不断串联相关的知识，主动去获取。 

最后，语言学校的学习是非常重要的，无论是刚才所说的各种日语能力，还是升学指导。

学校确确实实辅导了很多学生，考上有名的大学。所以应该相信升学指导老师的经验。面试

之前，学校为我们准备了面试练习，可以确定的是，在我为数不多的三场考试的中，两场的

面试基本都跟和考前练习的一致。准备好这些基本的问题，才能更好地随机应变。 

来日本留学，大家都不会很轻松。各种手续也会让大家头昏甚至厌烦，大家一定要沉下心

来，尤其是遇到问题的时候，主次分清，在留学期间万事都要做留有余地的地步，这也是我

在考研过程所深深感受到的。希望这些可以给大家学习和考研带来有益的参考，希望大家的

留学生活顺顺利利，考上自己理想的学校。最后再次由衷地感谢亚细亚友之会外语学院的各

位老师和同学对我的帮助与鼓励。谢谢大家！ 


